

EL MONARQUE

GERONA MIÉRCOLES 31 DICIEMBRE 1913

Año IV. Número 1222

Diario Católico-Monárquico

Franqueo Concertado

Balance político-religioso de 1913

Uno que se va y otro que llega.—El partido conservador partido en dos.—Mancomunidades centralizadas.—El hueso de Marruecos.—Altamira en ridiculo.—Reacción católica en Francia y otras partes.

Romanones que alcanzó el sillón presidencial de propia, por gracia del poder moderador, gobernó como buen liberal que es prodigando el dinero de la hacienda española y comprometiendo a la nación en el entente franco hispano. Apenas tuvo abierto el Parlamento español y cuando por exigencias de la política hubo de abrir las Cortes para dar cuenta al país de los tratos y contratos habidos con Poincaré, una votación casi negativa del Senado le echó al arroyo, como se echó un trasto viejo desahuciado, inservible por gastado y malo. Y aun cuando las comedras políticas que con la ayuda oficial espera llevar al Parlamento un centenar de diputados, ufánandose de su influencia en la opinión para poder turnar en el poder como jefe del partido liberal. Como gobernante fué Romanones una calamidad nacional. Ni si patria ni la religión débiles favor a gano.

Y vino Dato, otro que tal baila, disidente del partido conservador de Maura, rama desahuciada del partido franco catalán que cultivaron Romanones, Ribera y Siliyano, y se llama ahora monárquico por ser Maura el sucesor del partido conservador monárquico constitucional que se formó a raíz de la restauración para engañar a las masas católicas (o un corte de cupón) que en Galicia se ven a los que para defender a la Religión y a la Patria y al Rey lucharon valientemente sin contar con los traidores.—Por las competencias del poder y que no sabe si por comodidad con las izquierdas o por timidez, Dato rompe con su antiguo jefe, y a poco está en el erogar en política máxima de los conservadores heterodoxos, que antes de la lealtad—de cuya virtud él vicia han dado lección las juventudes conservadoras,—prefieren espumar la olla del presupuesto. La falsa fase en que se encuentra don Eduardo le ha de hacer caer, o hasta el acatamiento a Maura, tan luego don Alfonso se convenga de que el cetro pueda quebrarse con los avances irreligiosos y acatólicos y llame a don Antonio; o hacia esos avances, por imposición, (vergüenza de decirlo de naciones extranjeras que se maten en el desgobierno de la nuestra. Dato no es ninguna esperanza y ha de ser un dato efímero para la historia patria.

—¿Qué los catalanistas, que metieron toda la carne de su empeño político en el asador de las Mancomunidades, sean los que de momento agradezcan la gestión y paso del señor Dato por la Presidencia del Consejo, por el renacimiento partido en el Decreto de marras, que si en éste habían jugado la última carta los Presidentes de Diputaciones catalanas, no se sabe hasta que punto puedan quedar satisfechos del articulado del mismo. La pregunta sesenta y patriótica no ha sabido entisimarse. La misma Ven se sienta al parecer de *El Correo Español*, de que puede ser un señuelo electoral el repetidísimo Decreto y *El Debate* después de comentarlo con seso y con gracia retorne su parecer con estas palabras: «La orientación nos parece bien; su alcance insuficiente y su manera reprochable.—La descentralización, aspira-

ción de los verdaderos regionalistas, no aparece por ningún lado. No se mancomunará el ayuntamiento ni diputación alguna sin el permiso del gobernador provincial y el V.º B.º del gobierno central. La compuesta que abrió Dato la cerrará el gabinete por el más fútil motivo. Para próximas elecciones podrá favorecer al catalanismo. Buen provecho.

—El problema de Marruecos, con ser primordial, queda relegado a segundo lugar ante esos otros de la política de campanario.—El encasillado y la colocación de sangrados, Inglaterra y Francia, Francia singularmente, han creado intereses más allá del Muluya, hacia Tezga, y no se ha puesto bien claro, pero así lo parece, que nos dispensó el honor de ayudarlo a conquistar territorios para su exclusivo provecho derramando la sangre de nuestro valiente ejército y gastando nuestra hacienda para mantener la soberanía del Sultán, (no se sabe cual Sultán) sea que haya más compensación que un pantaleón cuando les estorbemos a los franceses y el de los balazos morunos cuyo armamento y cartuchería qué zás tenga procedencia gabacha.—Los seis hermanos Mannesman, alemanes de origen, cuyo protectorado germánico les permite exolotar ricas minas en Marruecos, han atrevido a proponer medios inaceptables para la explotación de esas minas. El gobierno llamó a Maura, al Comandante en el Mogreb, y se le iba que ir llamando a otros generales de aquellas piezas marroquíes para informarse y obrar en consecuencia. Los antisocialistas y a la vez antipatriotas cohebraron minas contra la guerra; la opinión se asusta que el gobierno se quiera explicar en que condiciones la hemos en África, y de ahí surge, salvando el honor del ejército, no habiéndose en cuenta que se repatriase, si la tal lucha es para defender intereses ajenos.

—El disidente ex Director de la institución libre de enseñanza combatido por todos los buenos y célebre don Altamira, ha cometido el trasiego de solicitar apoyo al profesorado no solo español, sino extranjero, para que se le repusiera en el alto cargo que ocupó sin merecimiento propio y solamente por gracia de los mazonizantes, sino fué por obra directa de la masonería. Todos recordamos sus desaciertos, y son ahora para reír sus ridiculeces.

—Con el título de *El Renacimiento católico* en Francia, escribió un extenso artículo la bien escrita revista *El Iris de Paz* del que espigamos algunos datos. El brillante escritor señor Melgas y don Norberto Torcal, ofrecen también copiosos datos de «la pujante vitalidad religiosa en Francia» merced a los desmanes del sectarismo allí imperante en la última década especialmente. La juventud aristocrática e intelectual ocupa el lugar que le corresponde en esa grata reacción religiosa. Sobre el particular dice el Dr. Lyttelton, Director del Colegio de Eten. Si el actual movimiento religioso en Francia persevera y dura, tendrá derecho a ser calificado del más importante y religioso que en Europa se ha registrado de un siglo acá, por lo menos. Después de un período de cinismo y de aversión durante el cual toda disciplina moral había caído en decadencia ha aquí que los espíritus más cultos de Francia se vuelven hacia la Iglesia católica Romana. Hay hoy millares de jóvenes, los más distinguidos que son católicos prácticos, mientras que en 1880 y en los años siguientes

se apenas si podía encontrar en todo París uno que lo fuera.

Fonsegrives en *La Democratie* se hace eco de la evolución hacia el catolicismo y ya Brunatière en 1880 combate el naturalismo de Zola y señala un crecimiento de idealismo.

El Observatore Romano confirma el renacimiento era religioso en la juventud escolar y cita una lista de escritores, Andrés Gide, Noello Roger, Carlos Péguay, Francisco James, Claudol, Barmao, Vallery Radot, un número interminable, que evolucionaron hacia la fe católica. Y en el campo social, ocurre lo propio, y hasta dentro los centros docentes más importantes se significan los profesores de una nominación en sus enseñanzas y en sus prácticas religiosas. Varias Universidades tienen un Boletín de intercambio donde exponen sin aabajas el sentir católico de los profesores católicos. Y los que no creen empiezan a sentir el vacío que produjo la supresión de Dios y sus preceptos. El diputado radical Delouche lo dice en el *Paris Journal*, León Babbby en *L'Intrangeant* y en *La Democratie* Georges Hug. El clero trabajador impulsó las obras sociales, la enseñanza y es buen gala para la redención de Francia. Dios sea loado.

SOLITARIO.

Chismografía madrileña

Una tocata de ocarina

Gabriel Maura, en una notable crónica política que ha publicado el *Diario de Noticias* de Cuba, analiza discretamente pero implacable diseción del Gobierno actual, y después de hacer historia de la crisis, figura por figura, presenta a los ministros usando con algunas terminas de verdadero ensañamiento que acaso no entienda el vulgar, pero que resultará perfectamente comprensible al que sepa leer un poco entre líneas.

Recuerda Gabriel Maura que Dato era, de los prohombres conservadores, el más sensato y adicto al jefe del partido y el que siempre apareció mas incondicional.

Para demostrarlo saca a relucir su famoso viva en la reunión conservadora del Senado. Con Sánchez Guerra no se muestra tan duro, y le vaticina que será presidente de las futuras Cortes.

A Bogallal le reprocha su caciquismo de Galicia. Con Ugarte y Bergamia es benévolo; al ministro de Marina nos lo presenta como una especie de Néctar, aspecto que del señor Miranda desconocíamos y que hebreemos de tener en lo sucesivo muy presente; con Echagüe no se manifiesta con gran desconsideración y al marqués de Vadillo lo señala como un personaje festivo, contando con gran donosura el episodio universitario de la ocarina.

Es una nota graciosamente pifrecesca, que Gabriel Maura refiere muy bien aderezada.

El día en que Vadillo tomó posesión de la cartera de Gracia y Justicia, los estudiantes de su cátedra le colmaron de regajos y demostraciones de afecto. El marqués era esperado en las puertas de la Central por sus alegres discípulos; que al verlo descender del coche prorumpieron en aplausos y vitores al «ministro de la Gracia».

Se le repartía gentiles saludos. Se improvisó en el acto una manifestación, y el marqués de Vadillo fué paseado por todos los patios de la Universidad. Precedió a la comitiva un estudiante de cuarto año de Derecho, que con una ocarina tocaba la Marcha Real.

Se suspendieron las clases, y los demás escolares salieron de las aulas para incorporarse a la manifestación en medio de la mayor algazara, no cesando de dar vivas entusiastas al ministro barbado. Después de recorrer la Universidad, Vadillo, siempre a los acordes de la Marcha Real, hizo su entrada en la clase, recompensando con un abrazo y unos puros al estudiante músico.

Todo el episodio, cuyo relato el señor Maura Gamazo esboza en su artículo y nosotros hemos procurado ampliar, asesorados por varios testigos presenciales, respira una sencillez conmovedora y es perfectamente adecuado a la manera de ser del ministro de Gracia y Justicia del actual Gobierno.

Nosotros no concebimos que el marqués de Vadillo le puedan tocar la Marcha Real nada mas que humorísticamente y con música de ocarina.

CIRICI VENTALLÓ.

La situación política

Dice «La Tribuna»:

«El partido no manda. El partido conservador no está en el Poder. Egoñan los que dicen que el señor Maura se le ofreció el Poder de modo que no fuera a título de precario. Egoñan y lo que es peor y más criminal, sacan al Rey a los pelgrinos de la responsabilidad histórica. ¿Quieren van, pues, contra la Monarquía? ¿No son ellos?»

Los políticos en turno, tras de haber desahuciado a los reyes, quieren hacer estiriles del Trono para calentar y sacar la tripa del molinero. Abandonan a las instituciones y cobardemente se guarecen detrás de ellas y a su amparo. ¿Qué dolor y qué falta de instinto y de conservación! Como una escolta de guerreros escogidos defendería en la batalla el cuerpo del Monarca, así los políticos de buena intención y de limpias maneras deberían defender, con su palabra, con sus cerebros, con sus almas, el cuerpo sagrado de la Constitución, ¡y ved lo que hacen! Cuando se les ofrece una golosina o un provecho, y no alcanzan a ella por falta de talla, se suben sobre el Código fundamental, saltan sobre las gradas del Trono para alcanzarla, en una cabriola mortal, y llevarla a los labios. Esta es la verdad.

Después de esto, ¿que ha de asombrarnos? Se persigue en los ministerios a los secuaces del jefe abandonado, se condena a los familiares; se pesa y se mide en Gobernación, como en los anti guos Consumos, el bajeje de cada candidato, y si ostenta vestigios de maurismo se le destruye sin remedio, se le ataca a sangre y fuego. Se ha montado un gabinete negro para juzgar a los conservadores, y se ha puesto una agencia electorera en Gobernación para darles la muerte a traición si no su cumben y se rinden a la magia vaselínica del presidente y del ministro.

Hay dos partidos llamados conservadores: uno el de 1907, el que clamó a Maura en Enero y al que perteneció el señor Dato hasta el 26 de Octubre, en que por separarse subrepticamente, se le ofreció ante los ojos el porvenir de presidir un Gobierno efímero. Y hoy otro grupo, engendrado, fortalecido y envalentonado a la sombra bastarda de la «Gaceta», de las casacas ministeriales

les y de los nombramientos con cese a noventa días.»

Las elecciones

Escriben de Madrid: «El ministro de la Gobernación, hablando anoche con varios amigos íntimos afirmó que los trabajos preparatorios de las elecciones generales iban más despacio de lo que pensaba el gobierno, y añadió sería muy probable que éstas no se verificasen hasta el segundo domingo de Marzo.»

Crónicas barcelonesas

Ilusiones y desencantos

Ha pasado ya la semana de las grandes ilusiones y el día del supremo desencanto.

En Barcelona todo el mundo tenía fija su atención en una sola cosa... la gente toda pensaba que su número sería premiado con el gordo... y aun aquellos más pesimistas tenían ciertas corazonadas de que en sus manos pecadoras irían a parar partida de los soñados seis millones para poder celebrar así con mayor satisfacción las Pascuas de Navidad. Pero la suerte, esta loca amada por todos y que a todos desdella, ha burlado las ilusiones de unos y las esperanzas de otros haciendo que los seis millones fueran a parar un tanto lejos de aquí.

Casi todas las primeras suertes han caído en Madrid, este Madrid centralista que para que no se diga que deja de centralizar algo llega a centralizar la lotería. Los catalanistas no lo creen así pues dicen que ha sido muy generoso al darnos el decreto de las Mancomunidades pero yo creo que con él nada de nuevo hemos conseguido, y creo más aún, estoy seguro que este decreto solo lo aprovechan los catalanistas como plataforma electoral pero que están convencidos de lo que enfriaba de descentralización. Creer otra cosa sería pensar que son muy torpes y Cambó podrá ser algo peor pero torpe no considero que lo sea hasta tal grado.

Decíamos que había pasado la semana de las ilusiones pero debemos añadir que aun no han quedado muertas ni mafalcitas siquiera. El sorteo de año nuevo podría hacernos ricos también—piensan muchos de los jugadores—y acerbos de gastar sus ahorros. Y si nada consiguen esperarán de nuevo la Navidad del 14 pasándose así la vida y haciéndose más pobres con el deseo de ser ricos y felices.

Si todos los hombres estuvieran seguros de que la verdadera riqueza y la única felicidad se obtiene trabajando y cumpliendo cada cual con su deber, si todos tubiéramos confianza en nuestro propio esfuerzo y únicamente en el nuestro lo que representaría un adelanto moral extraordinario, entonces los gubierros débiles que no se atreven a quitar esta fuente de ingresos aunque sea inmoral se verían obligados a hacer lo que nosotros una lección de moralidad.

El gabinete, cualquiera que sea, que consiente inmoralidades carecerá necesariamente de la fuerza moral necesaria para gobernar bien.

EL BARÓN DE LAS TRES MARÍAS, Barcelona, 29 diciembre.

Formas última moda para caballero y señora

Zapatería Freixas Progreso, 8, Gerona

El Sr. Mella:

Estos días ha circulado la noticia, acogida por algunos periódicos, de que el eminente orador jaimista don Juan Vazquez de Mella iría a Oviedo y a otros puntos de España en la primera quincena del próximo Enero.

Debidamente informados, podemos asegurar que el Sr. Mella no saldrá de Madrid hasta bien entrada la segunda quincena del mes próximo. Los serios y trascendentales trabajos que está realizando actualmente, unidos a otras ocupaciones que le roban parte del tiempo que necesita dedicar a sus estudios de gabinete, le impiden abandonar Madrid antes del plazo indicado.

Llegado éste, hará su anunciado viaje a Asturias y visitará también una ciudad del reino de León, a la ida o regreso de aquel.

Severino Aznar, candidato

En nuestro querido colega «El Pensamiento Navarro» aparece con el título que encabeza estas líneas el siguiente artículo que deseamos vivamente ver traducido en hechos.

Dice así: «Según noticias que he recibido por conducto autorizado, los valientes aragoneses se proponen sacar diputado a Cortes por Daroca al eminente sociólogo, católico integérrimo e incansable y brillante escritor don Severino Aznar. ¡Bien por los Aragonese, que han sabido apreciar los méritos del señor Aznar y quieren premiar al distinguido paisano dándole su representación en la Cámara de Diputados!»

¡Bien, requetebien por Daroca, si es verdad que ha aceptado orgulloso al sabio escritor aragonés para defensor de los intereses regionales, morales y económico sociales de su distrito!

¡Feliz y venturoso distrito de Daroca al que ha cabido la suerte de escoger para su diputado un hombre tan prestigioso como don Severino Aznar, admiración de propios y extraños por su vasta cultura, por sus valientes campañas en pro de las Ordenes religiosas y de un modo particularísimo por su ardiente continuo apostolado en favor de todas las instituciones católicas sociales de nuestra amada Patria! ¡Cuántas regiones de España envidiarán tu suerte cuando te veas honrada con tan digna representación!»

Pero ¿qué digo? No ha de ser Daroca solamente quien se aproveche de las campañas sociales que don Severino Aznar ha de promover en el Parlamento español, sino que ha de ser España entera la que resulte beneficiada con su elección; por consiguiente, todos estamos de enhorabuena por la designación de don Severino para Diputado. Lo está Daroca, cuya representación ostentará; lo está Aragón, que se honra de tenerlo por hijo; lo estamos los católicos sociales, que lo consideramos como maestro; y lo estará el Parlamento, porque en él encontrará un faro seguro y luminoso en el desarrollo del difícil problema social.

¡Aragonese! O gallosos podéis estar por vuestro acuerdo, pues seguramente merece la aprobación de España entera, aun de aquellos que no comulgan con nosotros en política y en religión y por lo que no he dudado en calificarlo de plausible y acertado. No creen que es necesario realizar muchos gastos para conseguir vuestro

Sastrería para señores Sacerdotes de Agustín Bassedas Diaz

calle de Angel Guimerá, 8 y 12.—BAÑOLAS

Se confeccionan toda clase de prendas en dicho ramo; sota-na primitiva sin mangas, sotana española, francesa y romana, balandrán (a) llova, dulletas, manteos, palaciegas, mu-setas, etc., etc.

Para informes en Gerona, JUAN MATAS tienda de Teji-dos, Géneros de punto y Mercería.

Rambla de la Libertad, 15 (lado del rio, frente del Café Norat)

Antigua Casa Negre AÑO NUEVO DE 1914

Progreso 29.—GERONA. - Rambla de la Libertad, 34

BARQUILLOS DE TODAS CLASES

TORRONES de Tijona, Alicante, Cocentaina, Guirlache y Ruellana

Mazapán, Toledo, Cadiz, Tresgusros, Yema, Piña y Coco

Especialidad Crema y Avellana

Gran surtido de Costas Novedad para Regalo

CHAMPAGNE desde 2 a 20 ptas. botella

Vinos y Licores de todas clases

Embutidos y fiambres Encargos para el Extranjero

intento; pero si se hiciera precisa nuestra ayuda para el logro de vuestros fines nobilísimos, opino que podéis reclamar el auxilio pecuniario de las Obras sociales de España, que encontrarían gozosas una ocasión oportuna de tributar un homenaje de admiración y gratitud al que tanto y con tan buen acierto ha trabajado por la acción católica-social de España.

VICTORIANO FLAMARIQUE, fundador de las Obras sociales de Oñite.

El radium para el cancer

El doctor Kellyn de la Universidad yanqui Johns Hopkins, anunció recientemente que había logrado curar numerosos casos de cancer por medio del radium.

Alfredo del Porf fabricante de polvos en Wilington ha ofrecido generosamente al gobierno de los Estados Unidos sus depósitos de mineral de radium pel Colorado si el gobierno quiere tomar la iniciativa de la fundación de un establecimiento nacional para el tratamiento del cancer con la ayuda del radium.

Los yacimientos del Colorado son los mas importantes del mundo.

El mensajero del Niño Jesús de Praga

Llamamos poderosamente la atención de Directores de Colegios, Circulos, Recreos Dominicales, etc. etc., sobre la reciente producción del R. P. Castellá, misionero del Inmaculado Corazón de María, titulado *Lo Baylet*.

Es un gracioso monólogo, en prosa y música, muy a propósito para ser recitado y cantado por la niñez en las veladas, etc.

A diez céntimos uno y a una peseta diez ejemplares franco de porte en nuestra Administración calle Caspe 37, y librerías católicas de Barcelona.

GENERALES

Desde ARBUCIAS: En esta parroquia se celebraron con solemnidad las funciones de Navidad. La «Misa del Gallo» fue concurrendísima especialmente por la gente menuda, que es la característica de tal día. A las once se comenzó el solemne oficio, cantando, la capilla de la Parroquia, con gusto y acierto una misa a cuatro voces del P. Guzmán. Por la tarde se cantaron solemnes vísperas, y después se hizo la adoración del Niño Jesús.

—A las cuatro de la tarde del mismo día, se verificó el entierro de nuestro particular amigo, el cirujano don Antonio Riera. El acto resultó una verdadera manifestación de duelo, por la mucha concurrencia que a él asistió; testimoniando así las muchas simpatías y aprecio de que gozaba el finado y goza su familia.

Al desearles una cristiana resignación nos asociamos de nuevo al pesar y sentimiento que sufren, pidiendo a los amigos y conocidos una oración para el eterno descanso del difunto Riera.

Están fijados los funerales para el día 14 del próximo Enero.

—A las nueve de la noche se dió principio a la función de teatro en el Centro Católico. El joven Juan Racasens, pronunció un pequeño parlamento de salutación y llamamiento para que se proteja a las secciones dramáticas e infantil, que se ven bastante abandonadas por quienes debían interesarse por su prosperidad. Fue muy aplaudido.

El drama *Cami de la vida* cuyo estreno se verificaba este día, y escrito para las secciones de este teatro, impresionó al público, llegando en algunas escenas a comover de veras. Después de seguir con interés el argumento, que el público entendió, por ser cosa de la vida real, llegamos al final quedando gratamente sorprendidos al presenciar la transformación que se verificó, al representar el premio que reciben de Dios los que en esta vida sufren. Todos los cuadros fueron muy aplaudidos como así mismo los actores, que todos, sin exceptuar ninguno, cumplieron bien su cometido.

La zarzuela *Ball d'etiqueta* resultó algo fría, debido, según se nos dijo, a algún contratiempo de última hora.

Debido al retraimiento e indiferencia de quienes deberían mirar la obra de nuestro teatro católico, como una de las obras sociales tan importantes en nuestros días, el salón del teatro, en la función reseñada, distaba mucho de ser lleno; siendo esto causa de desaliento en los jóvenes aficionados; de seguir así, no quedará otro remedio que cerrar las puertas y esperar que vengan mejores días para nuestro teatro.

El Ateneo Obrero de Olot con motivo de efectuar la inauguración de su nuevo local celebrará grandiosas fiestas los días 1, 4 y 6 del que viene.

Al efecto se dará un banquete servido por una de las mejores fondas de aquella ciudad después del cual se bailarán sardanas ejecutadas por la orquesta «Els Petits». Luego tendrá lugar la inauguración del nuevo teatro representándose escogidos dramas.

Y por último, el día de Reyes a las 9 de la mañana, se realizará una excursión recreativa a la «Fajada d'en Jordá», y a las 8 y media de la noche tendrá lugar la gran aparición de los Reyes Magos los cuales repartirán variados y preciosos juguetes a los niños y niñas de los Sectos de dicho Ateneo.

Víctima de rápida y traidora enfermedad ha fallecido en Ripoll el comerciante don Ignacio Fossas Pujol, persona que gozaba de generales amistades, por su trato sencillo y afable y por su bondadoso corazón. Su entierro, resultó un acto imponente de duelo, al que se asociaron todas las clases sociales de esta localidad.

Descansen en paz el finado y reciba su apreciable familia la exortación de nuestro sentido pésame por la irreparable pérdida que acaban de sufrir.

Los números 4 610, 32 558 y 21 506 de la Lotería de Navidad, excedidos en la Administración de Puigcerdá, han sido agraciados cada uno con 5 000 pesetas. La mayor parte de los débitos están repartidos en pequeñas participaciones entre la clase obrera.

El laureado «O fadó Catalunyá» de Casá de la Selva dará el día 1.º de año un escogido concierto en su domicilio social de la mencionada villa.

Desde Malgrat: Ha fallecido don José Robert y Carbrú, que en su juventud había servido en la Marina de guerra, contándose de él rasgos de verdadero heroísmo.

También ha dejado de existir, a la avanzada edad de noventa años, don Salvador Basart y Garriga, quien hace tres años celebró sus bodas de oro, acompañado de su familia, entre la cual figuraban algunos biznietos.

A las desconsoladas familias de los finados enviamos el mas sentido pésame.

—Dentro de pocos días empezarán las obras de construcción de una vía Decauville para transportar el mineral de Saugat, desde la estación de Malgrat hasta el depósito del cargadero de las minas de hierro de esta.

—Se está levantando un edificio para la fabricación de tacos de desperdicios de corcho, corcho barnizado lineatum, que será un nuevo elemento de vida para esta villa.

En la reunión general reglamentaria para la renovación parcial de la Junta directiva de la sociedad coral «Flor de Malg», de Ripoll resultaron elegidos los socios don Eudaldo Santanach, don José Senahilla, don José Sabirás, don Silvestre Parramón, don Francisco Casas, y como suplente don Joaquín Morforté y don Joaquín Blanch.

Para desempeñar cargos de confianza en el Regimiento de San Quintín han sido nombrados cajero, el capitán don Aristides Corchs y Pi; encargado del almacén el id. don Vicente González Chambert, y habilitado, el primer teniente don José Palacios Alda.

A primeros del próximo mes de Enero la estación telefónica de la Compañía Interurbana instalada en esta ciudad aumentará las horas de servicio, prestando ésta desde las ocho de la

mañana a las diez de la noche incluso los días festivos, en que hasta hoy estaba cerrado a partir de las tres de la tarde.

La Gaceta ha publicado una resolución disponiendo que, a partir del 1.º de Enero, se permita la salida al mar de todo buque que sin tener colorados los discos y marcas de máxima carga, acredite haberlo solicitado antes del 31 del actual.

La Dirección general de primera enseñanza ha desestimado la solicitud del maestro público de Figueras don Benito España.

Desde BESALU.—En la iglesia parroquial, con motivo de la Natividad del Señor, se celebró a las diez de la mañana un solemne oficio, con asistencia de las autoridades.

El Orfeón de ésta interpretó con gran eficacia una misa gregoriana, dirigida por el emicante Rdo. P. Mauro.

Las funciones religiosas del monasterio de San Pedro fueron después de las doce de la Noche Buena, oficio de pontifical por el Rmo. P. Abad, y durante éste dió el oficiante la comunión a la comunidad y a los numerosos fieles que, para dicho objeto, asistieron a tan solemne acto. Los demás oficios y vísperas fueron muy concurridos. En las últimas se dió la bendición con el Santísimo.

También el día de Reyes habrá oficio pontifical, con motivo de tener lugar la última profesión del novicio hermano Agustín, capitán que fue de la caballería francesa.

El director general de Correos y Telégrafos ha firmado el nombramiento de oficiales quitatos a favor de los primeros cuarenta opositores aprobados últimamente.

El señor Ortúño se propone convocar para el mes de febrero a unas oposiciones para el cuerpo de Correos y otras para el de Telégrafos en el mes de septiembre.

Para dotar debidamente los servicios estima el director general que será necesario aumentar dos mil plazas en Correos y hacer también un aumento considerable de personal en Telégrafos.

Los acuerdos tomados en la reunión de Presidentes de Diputaciones catalanas efectuada en Barcelona fueron:

Celebrar el día 8 del próximo enero una reunión de delegados, el 9 asamblea general de diputados provinciales catalanes, para adoptar acuerdos que serán ratificados en reunión particular de cada una de las Diputaciones, que se celebrará en la semana siguiente a dichas fechas.

El señor Prat de la Riba manifestó que se había ocupado, además, con sus colegas, en preparar trabajo para dichas reuniones.

Locales

Se encuentra enfermo en Barcelona aunque no afortunadamente de gravedad, el diputado a Cortes por este distrito nuestro distinguido amigo don Dalmacio Iglesias.

Hacemos fervientes votos por el restablecimiento del paciente.

El Ingeniero de Caminos, Canales y Puertos don Jaime Andrés, afecto a la Jefatura de Obras Públicas de esta provincia, ha sido ascendido a la categoría de Jefe de Negociado.

Nuestra enhorabuena.

Mañana en la iglesia parroquial de Santa Susana del Mercado contraerá matrimonio nuestro particular amigo el joven industrial don Miguel Carbó y la agraciada señorita Consuelo Costa.

Les deseamos por anticipado toda suerte de felicidad.

Durante la última semana la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, ha recibido por imputaciones la canti-

BUSQUETS Y LLAPART

Ciudadanos, 5 GERONA Herreria 6.

Panca-Polsa, Cambio-Gi o - upones

NOS ENCARGAMOS de mandar a Bélgica los títulos de Cédulas Argentinas y Uruguay que deben ser timbrados para antes del 5 de Marzo próximo, con arreglo a la reciente Ley de aquella nación.

PAGAMOS los cupones de Interior, Amortizable, Municipales, Diputaciones, Francias, Alicante, Almansas, Segovias, Cáceres, Colombia, Nicaragua, Costa Rica, Uruguay y Venezuela vencimiento 1.º Enero y los de Cédulas Argentina 6 por 100 serie L de 1 de Marzo de 1914.

La Gaceta de Madrid del día 2.º del corriente, publica una Real Orden del Ministerio de la Gobernación dando las gracias al Gobernador civil de Baleares y a las autoridades y representaciones de Palma de Mallorca, por el decidido concurso y apoyo que han prestado para la apertura y arreglo de la Sacursal que la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, colabora del Instituto Nacional de Previsión ha establecido recientemente en dicha ciudad.

La sección administrativa de primera enseñanza reclama sus títulos, para diligenciarlos, a los maestros comprendidos en la real orden de 15 del actual.

Ha tomado posesión el nuevo Tesorero de Hacienda don Antonio Carricosa, cesando el que desempeñaba el cargo don Carlos Arizean.

Se ha reunido la Junta provincial de Sanidad bajo la presidencia del Gobernador civil, acordando aprobar el expediente de conducción de aguas a Castelló de Ampurias, previo análisis de las mismas, y solicitar nuevos datos acerca del cementerio de Camprodón.

Acompañado de su padre, se ha presentado al Juzgado de Instrucción el recadero de Bañolas Juan Mateu que ha ingresado en la cárcel desoués de prestar declaración. El último premiado está en poder de una tercera persona.

Ayer empezó en la Iglesia del Mercado un solemne Tríduo en honor al Sagrado Corazón de Jesús.

Predicó elocuente sermón el notable orador sagrado Rdo, doctor don José Montañut quien ha indicado que hoy y mañana desarrollaría también temas importantísimos de actualidad palpitante.

La concurrencia de fieles fué extraordinaria sobre todo de caballeros.

Ayer tarde tuvo lugar la reunión de acreedores de la quiebra de don Vicente Carreras Suñer y C.º habiéndose hallado la fórmula de arreglo en tan delicada cuestión.

Nos felicitamos por ello.

Organizada por los elementos del «Requeté Junimista» el próximo domingo a las cinco de la tarde se ballará una audición de sardanas en el salón teatro del Centro Moral Gerundense.

Elucubrará el repertorio de una reputada orquesta de músicos profesionales.

Ayer se cenó en nuestra ciudad un frío intensísimo debido sin duda a la nevada que cayó desde la montaña hasta el río Fluviá por la parte de Figueras.

Algunos vehículos que venían de aquella dirección llegaron aquí con nieve en los rielos.

Iglesia del Sdo. Corazón de Jesús. —Hoy 31 de diciembre a las 5 y media de la tarde solemne función de acción de gracias por los beneficios recibidos del Señor durante el año, exposición, trisagio cantado, sermón por el P. Jaime Pons, S. J., T.º D.º, solemne bendición y adoración del Niño Jesús.

Esta devota función tiene por objeto 1.º P.ºr el Señor perdón por todos los delitos cometidos durante el año. 2.º Dar gracias a Dios por todos los bienes recibidos. Y 3.º pedir el favor del divino para el año que se comienza.

Día 1.º Enero.—La Celebración del Señor. Fiesta titular y principal de la Compañía de Jesús.

Por la mañana. A las 8 oías de Comunion general.

Por la tarde.—A las 5 Ex.ªción; Trisagio cantado; Sermón por el P. Jaime Pons S. J.; Proceión; Solemne bendición y Adoración del Niño Jesús.

Todos los fieles que confesados y comunicados visitan esta Iglesia y rezan por la intención del Santo Pontífice pueden ganar indulgencia plenaria.

—La Comunion General Reglamentaria para las dos Congregaciones de Jóvenes Marianos será el 1.º de Enero a las 8 de la mañana.

Artríticos La «Piperazina Dr. Graa» ha curado millares de enfermos de gota, reuma, ciática, arañitas, mal de pie, cólicos nefríticos, neurálgias, etcétera.

El señor González Sabat y que algún recuerdo nuestro lo recordaba como Presidente de la Juventud Conservadora de Madrid, cuyo carácter maurista era de todos conocida, sin duda por ver de figurar en el encasillado por el distrito de Gerona según pretendía, declaróse de golpe y porrazo ferviente de lista, hasta que por último no le bastaron sus pérdidas aquellas esperanzas, ha vuelto a declararse enamorado de Mañra diciendo que este es el que de verdad representa las fuerzas conservadoras.

Nada que a eso se le llama diplomacia y consecuencia.

Para tener buena salud, es indispensable combatir el extrínsecamente con el Caldo de Cereales «Vigora», gran alimento de fácil y rápida digestión.

La Bodega Blach
 Se desea felices Fiestas
 Le ofrece sus VINOS SELECTOS cosecha 1881 y 1883 al precio de 5 y 4 pesetas botella respectivamente.
 Y le participa que inmediatamente pasadas las Fiestas pondrá en circulación sus VINOS NUEVOS de mesa

Atarim de Francisco Camps
En un punto de vista de los datos y noticias
Reservados en el punto de vista de los datos y noticias
Reservados en el punto de vista de los datos y noticias

De Provincias
Reservados en el punto de vista de los datos y noticias
Reservados en el punto de vista de los datos y noticias
Reservados en el punto de vista de los datos y noticias

Extranjero
Reservados en el punto de vista de los datos y noticias
Reservados en el punto de vista de los datos y noticias
Reservados en el punto de vista de los datos y noticias

GRAN PAPERIA ALTA RIA
Reservados en el punto de vista de los datos y noticias
Reservados en el punto de vista de los datos y noticias
Reservados en el punto de vista de los datos y noticias

“EL NORTE”

Diario Católico Monárquico

Religión - Política - Ciencia - Literatura :
Es el diario de mayor circulación en la provincia
Texto escogido - Ilustraciones de actualidad - Sección Agrícola
Telegramas nacionales y extranjeros
Vasta organización de corresponsales especiales en
todas las poblaciones de la provincia y en las princi-
pales ciudades de España y del Extranjero

PRECIOS DE SUSCRIPCION: 4 pesetas trimestre.—Por anualidades enteras y anticipadas
15 pesetas.—Número suelto 5 céntimos

Toda la correspondencia al Director
No se devuelven los originales

Reservados en el punto de vista de los datos y noticias
Reservados en el punto de vista de los datos y noticias
Reservados en el punto de vista de los datos y noticias
Reservados en el punto de vista de los datos y noticias
Reservados en el punto de vista de los datos y noticias
Reservados en el punto de vista de los datos y noticias
Reservados en el punto de vista de los datos y noticias
Reservados en el punto de vista de los datos y noticias
Reservados en el punto de vista de los datos y noticias
Reservados en el punto de vista de los datos y noticias

| CAMBIOS | |
|--|--------|
| De las plazas de España y del Extranjero | |
| Plaza | Cambio |
| Madrid | 100 |
| Barcelona | 100 |
| Bilbao | 100 |
| Valencia | 100 |
| Sevilla | 100 |
| Cádiz | 100 |
| San Sebastián | 100 |
| Burgos | 100 |
| León | 100 |
| Salamanca | 100 |
| Castellón | 100 |
| Albacete | 100 |
| Almería | 100 |
| Córdoba | 100 |
| Huelva | 100 |
| Jaca | 100 |
| Logroño | 100 |
| Lugo | 100 |
| Navarra | 100 |
| Orense | 100 |
| Pamplona | 100 |
| San Pedro de Galdakao | 100 |
| Santigo de Compostela | 100 |
| Tordesillas | 100 |
| Vitoria | 100 |
| Zaragoza | 100 |
| Amsterdám | 100 |
| Berlín | 100 |
| Bruselas | 100 |
| París | 100 |
| London | 100 |
| Madrid | 100 |
| Barcelona | 100 |
| Bilbao | 100 |
| Valencia | 100 |
| Sevilla | 100 |
| Cádiz | 100 |
| San Sebastián | 100 |
| Burgos | 100 |
| León | 100 |
| Salamanca | 100 |
| Castellón | 100 |
| Albacete | 100 |
| Almería | 100 |
| Córdoba | 100 |
| Huelva | 100 |
| Jaca | 100 |
| Logroño | 100 |
| Lugo | 100 |
| Navarra | 100 |
| Orense | 100 |
| Pamplona | 100 |
| San Pedro de Galdakao | 100 |
| Santigo de Compostela | 100 |
| Tordesillas | 100 |
| Vitoria | 100 |
| Zaragoza | 100 |

Una industria nueva

SABIDO es que los legítimos Champagnes elaborados en Francia resultan muy caros en España y que debido a ello se han hecho una porción de imitaciones.

Esas imitaciones ostentan nombres y títulos nobiliarios con coronas inclusive, todos ellos supuestos e imaginarios para ver de embaucar al público pretendiendo hacer pasar por Champagne lo que no es sino un brevaje de ácidos con sustancias muchas veces nocivas a la salud, fabricado, no a la luz del día y en establecimiento abierto donde pueda llegar la inspección química y sanitaria, sino manipulando en oculta bodega.

¡Cuántos y cuántos casos de indigestión, seguidos de enfermedad intestinal, se han registrado a consecuencia del empleo de tales brevajes?

Pues bien, todos esos falsos champagnes y aún los propios legítimos franceses acaban de recibir una herida de muerte con la aparición de la "**Champanilla**" (tipo seco y dulce) producto genuinamente español, elaborado con vinos de nuestro suelo y que apenas aparecido ha causado verdadera revolución en el comercio de vinos espumosos.

La Champanilla compite con los Champagnes legítimos, pues tiene como ellos igual o superior grado y además por sus cualidades de sabor, espuma, paladeo y bouquet es aún preferible a los más acreditados Champagnes franceses.

No es este producto una bebida de lujo sino que está al alcance de todas las fortunas y es la bebida usual entre la gente acomodada.

No hay magestuoso Hotel ni modesto Restaurant que carezca de **Champanilla**; en toda clase de Bars, Botillerías, Colmados y Ultramarinos, también se halla.

Es enorme su consumo así en América como en España a pesar del poco tiempo que se ha puesto a la venta.

PRECIO: Botella grande 1'50 Dtas. - Botella mediana 1 pta.